

介護体験を



聞く会



ホームページ  
<http://www.yanagida-kaigo.co.jp/>

会報第194号  
平成30年3月16日発行  
発行所：（有）明寿会  
住所：川崎区中島1-13-2  
電話：044-233-0061  
\*今月は3月31日(土)  
です。

## 議題 平成30年2月24日(土) に開催 聞く会 第193回 介護体験を

1. 脊椎疾患になつてデイケア室でリハビリを行つている83歳の男性につ

2. 家族相談会

出席者(職員)…院長、柳  
田 C M、柏倉、飯田、杉  
山、佐和田、吉田、板井、

出席者(家族)…柴田さん、  
長島さん、藤田さん、柳  
澤さん、野々目さん、森  
下さん、今野さん、柴山  
さん、中島さん

\*検討の目的  
動作・機能維持のための  
デイケア利用中の方で、一  
〇年近くデイケアを「利用  
になる中で自主的な訓練

\*既往歴  
昭和四十八年右大腿骨複雑骨折（現場作業中落下）  
平成十五年位 左膝より  
下骨折（交通事故）  
平成十九年大腸ポリープ  
切除（1日入院）  
平成29年11月偽痛風

出身：山形県  
趣味：カメラ、新聞を読む、パズル  
性格：穏やか、口下手（御本人）  
主介護者：奥様

氏名：Sさん(男性)  
生年月日：昭和九年十一  
月(八十三歳)  
介護度：要介護3  
利用状況：週2回デイケ  
ア利用  
利用開始日：平成21年

\*現在のADL(日常生活動作)  
・歩行  
一点杖と四点杖を使用し歩行しています。移乗動作やつかまり立ちなどは杖や手すりを使用することでバランスを取つて行

瘤は用います  
アジルバ錠20mg(血圧を  
下げるお薬です)  
プロマツクD錠(胃潰瘍、  
胃炎のお薬です)  
当帰建中湯(T123)(身  
体を暖める、血行促進の  
お薬です)

\*生い立ち  
昭和9年 山形県にて出  
生 昭和37年 山形から川  
崎へ ご結婚される  
大工としてお仕事をされ  
東京オリンピック時の高  
速道路建設にも携わる

皆でおやつ作り  
われています。  
・食事  
自立摂取されています。  
・更衣  
着脱動作など自立されて  
います。  
・排泄  
自立されています。  
・入浴  
背中などの手の届かない  
場所を除き自立されてい  
ます。



昭和38年  
昭和61年  
現在の住居  
長男出生  
へ転居する

\*デイケアでの様子  
長年利用されていますが、  
一貫して自らの身体作り  
を止めることなく実施し  
ていらっしゃいます。

\*自宅での様子  
午前中はテレビや新聞を読むことが多く、午後には毎日のように奥様と公園まで行き散歩をされています。  
昨年十一月末に自宅にて右肘激痛にて救急搬送され、入院となる。検査の結果、偽痛風疑いと診断され、鎮痛剤にて疼痛軽減などの処置を行い、右肘痛軽減された為十二月初旬に退院される事がありました。その後デイケアを利用を再開された際には多少歩行や移乗動作に不安定さがあつたものの徐々に入院前の状態に戻られ、現在に至ります。



男性陣も四苦八苦

\*今後の方針  
ご利用になられてから  
リハビリ職より指導のあつ  
た訓練方法等を自ら習得  
し、自主的に行われてい  
る事により、現在のSさ  
んの状態が維持されてい  
ると思います。今後とも  
自らの体調と向き合い、  
訓練されていらっしゃる  
ご本人、そして共に訓練  
をされている御家族さま  
にご協力できる事はさせ  
て頂きつつ、継続してご  
利用いただければと思つ  
ております。

\*検討会より  
柴田さん：ある日両足が  
しごれて動けなかつた。  
救急車で病院へいった。

柴田さん：本人がやりたいと言つて頑張つている。  
柏倉：本人はディケアに来る目的をリハビリと決めている。リハビリなど教わったことをしつかり自分の身につけている。  
柴田さん：本人は1年ぐらいために外出するのが嫌だつたようだ。人と会うのが嫌だつたみたい。  
院長：今はだいぶよくなりましたよね。最近は集団のケアにも参加してますよね。  
柳田ケアマネ：家ではなにかお手伝いしていますか、着替えとか。  
柴田さん：家では服を着たり自分でやつていてる。

いろいろ検査して多発性神経炎と診断された。前はつねに分からなかつたが、今は少し感覚があるようだ。

佐和田：手伝つたほうが時間的にも早いが、今本人ができることが必ずあるので本人のペースに合わせて介助することも大切。院長：家族も研究をしていかないといけない時代になつてゐる。良い知恵があつたらそれをこうい

柳田ケアマネ：森下さん  
のところはどうですか。  
森下：何を言つても聞か  
なくなつてしまふことが  
あつて、普段どおりに接  
してゐるつもりだつたが、  
あれをやらなきやこれを  
やらなきやと考へて色々  
言つてしまつていた。転  
んだりしたら大変という  
思いが強くて、着替えも  
こつちでやつてしまつて

柳田ケアマネ：デイケアで習ったことを継続しているのは偉い。毎日継続できている人はすごく向上しますね。

院長：本人は挑戦しようという気持ちが強いですよね。

## \*おやつ作り\*

様々なお話を飛び出します。「バレンタイン、ついでいつからあつたのか」という話では、「働くいいていいる時には、男性社員にあげたよ」とか「こ20年位かしらね」「毎年奥さんからもらうよ」等と楽しい話が弾む。中、あつという間にボウルの中のバナナは潰さわ

バ  
レンタインデーも近  
いこともあり、「チヨコ  
レート」と、昔から馴染  
みのある果物「バナナ」  
を使つたおやつです。

潰したバナナと小さく切つ  
たチヨコレートを餃子の  
皮に包み、ホットプレー  
トで焼くというものです  
バナナを見れば「昔はた  
たき売りしてたね！」  
「今は高級な果物だね」

「餃子と一緒にね」。料理をした事のない男性の利用者さんも、近くの女性陣に聞いたり、真似してみたりと頑張っています。餃子にまつわる話もどこからともなく聞こえています。

「うちには家族が多いから、たくさん作らなきやならなかつた」

「子供たちが好きでね、良く作つたよ」「最初はうまく包めなくてね」等々。

ペースト状になつていました。最初、すりこ木で潰していったのですが、女性利用者方々の意見で『手で潰した方が早い!』という事、さすが長年の経験ですね。チヨコレートも小さく切れました。さあ、ここからが本日一番の難関! 餃子の皮の周りに水をつけ、バナナとチヨコレートを包みます。「バナナなんて包んだことないからな!」と戸惑いの声も聞こえてきました。

認知症と外出支援

A group of elderly people, including men and women, are gathered around a table covered with a green and white checkered cloth, engaged in a food preparation activity. They are wearing gloves and using various kitchen utensils like bowls and spoons. The scene is set in a home kitchen environment.

あつという間に100個近くのバナナ餃子が出来ました。昔、餃子作りをしていました頃を指先が覚えているんですね。まさに『昔取った杵柄!』おやつ作り、料理をするという事は手先を使い、生活リハビリになります。また、献立や食材ひとつひとつにも、個々の思い出や歴史・生活が詰まっています。それらを語る時の皆様の生き生きとした笑顔、スタッフも素敵なもの思い出や歴史に触れる事が出来、楽しい時間を過ごす事が出来ました。おやつ作りという“回想”

グループホーム旭町では外出支援として、定期的に散歩やドライブに出かけています。先日も東扇島までドライブに行つきました。車内ではみんなで歌ったり、犬棒カルタを答えてもらったりと楽しく賑やかでした。東扇島ではみんなで砂浜を歩き、海や大型船を見ながらまた一曲歌い、帰りは川崎大師の方を回り、ホームに戻つきました。とても楽しいドライブだつたと思います。

さて、この外出するということについてですが、高齢者の方に色々と良い効果があります。晴れた日に散歩に出かけることで気分が晴れやかになるという方もいらっしゃると思いますが、これは高齢者の方も同じで、いつまでもとは違う景色や季節の草花を見るなどで良い気分転換になります。また、外を歩くことは適度な運動にもなり足腰の筋力低下を防いだり、便秘気味の方にも運動は効果的です。日光に当たることで

骨粗鬆症の予防に効果があるとも言われています。さらに、運動をすることでも食欲も増し、しっかりと栄養を摂ることができ、体も元気になり、また外出ができるという好循環が生まれます。外出することは認知症の方にも良い効果があります。外を散歩して草花を見たり近所の人と挨拶をしたりするだけで、いつもとは違う景色や音、匂いなどを感じることができます。これは視覚、聴覚、嗅覚を刺激するもので、外出することで脳に多くの刺激を受けることができ、脳の活性化につながります。そもそもウオーキングなどの有酸素運動 자체が認知症の予防に効果があるという研究結果もあります。

最終土曜日のカレー作り

2月24日にご利用された利用者様8名の方々とカレー作りを行いました。カレーと言つても各家庭で具材は色々で「食べべたことのないカレーをつくろう。」と冷凍のミックスベジタブルを使用してみました。昔に魚屋をされていたSさんは率先して包丁を持ちジャガイモ・玉葱・豚肉を「こうやって切るんだよ。」と私たちスタッフに教えて下さいながら手際良く行います。包丁なんて危ないのです?と思われる方

グループホーム旭町  
漆原

も多いのではないでしょ  
うか。ですが長期間料理  
をしていなくとも、包丁  
の使い方を自然と思いだ  
し危なげなく使用する方  
が多いのです。卵のゆで  
方が上手く出来ないと「お酢を入  
すと伝えると「お酢を入れ  
られるといいよ。」「ころ  
ころ転がして。」などた  
くさんの教えが飛び交い  
ます。以前は皆さん料理  
をされていたので馴染み  
のある作業を思い出す事  
にも繋がります。女性利  
用者の方々は「昔ずっと  
ご飯の支度をしてきたか  
らやりたくない。」なん  
て言葉も出ましたが、卵  
の殻剥きをお願いすると  
「上手く剥けないわね。」  
なんてお喋りをしながら  
きれいに剥いて下さいま  
した。切る、剥くといつ  
た作業が難しい方には混  
ぜる作業をして頂き全員  
が参加することで「役割」  
を再認識し出来るといつ  
た意欲に繋げていくこと  
が大切だと感じました。  
一つの物を皆で作り上げ  
て頂いたカレーは「皆で  
食べる」と美味しいね。」  
口を揃えて皆さん仰っ  
て下さり、とても良い笑

顔で溢れました。

柳田デイケア 工藤

## 1万多名署名運動の 経過と教訓

(1999年3月14日朝日川崎版)



利用者あつての専門職。  
薬剤の使用について（使い方）考えてみた。

降圧剤が中枢の弛緩を効果するつまり、効果が激しいと意識を失う。その場合、医者は減薬させる。デイケアなどで集団ケアの最中に意識がもうろうとなつて集中出来ない人がある。これではいくら血圧が標準であつても、通所リハビリにはふさわしくない。

また、認知症薬はどちらかといふと覚醒を促す働き

集中と弛緩のケア（緊張と休憩のケア）・・・  
グループホーム利用者の日常生活リズムを考える。その上で専門職の時間配分を考える。

る。仕事内容を点検する。

二〇一八年三月十四日

きがある。認知症薬が目的なしの緊張を生じて他人者が指摘するとするほど混乱や緊張につながる場合がある。つまり認知症薬が緊張強いる事がある。普段からおとなしい人は良いが、緊張タイプ、興奮タイプにはいつそうの興奮を強いることになりかねないのである。薬は使いようである。

話は違うが、グループホームで利用者と職員の集中と弛緩がずれてしまつていることがある。優先順位は当然利用者、これは指摘するとわかるという、しかし専門職として自覚する必要がある。

